

La feuille d'eau n°7, Noël 2025

Bulletin de liaison entre les Jardiniers d'eau et leurs amis

Les Jardiniers et Jardinières d'Eau vous souhaitent

Joyeux Noël ! Et bonne année 2026 !

L'édito. : 5 ans déjà et une belle équipe de jardiniers d'eau !



Les jardiniers d'eau ont été créés avec le soutien de notre ancien évêque Mgr Jérôme BEAU, nous avons maintenant hâte de faire connaître nos activités à notre nouvel évêque Mgr Sylvain BATAILLE, qui a déjà souhaité nous rencontrer.

Bienvenue aux 15 nouveaux qui nous ont rejoints en 2025 : Thierry, Esmatulla, Gérard, Sandra, Junior, Edouard, Maud, Liliane, Sylvie, Max, Marie, Zouzou, Marie Line, Frédéric, Laetitia....

Merci à ces nouveaux jardiniers !

Les jardiniers d'eau vont bientôt fêter leur cinquième anniversaire. Entre les doutes du départ sur ce que nous allions faire sur ces parcelles de marais, puis la mise en place du jardin partagé avec une toute petite équipe et l'année 2025 avec une équipe conséquente et régulière, que de chemins parcourus !

Joie de pratiquer le maraîchage ensemble, joie d'accueillir des personnes très diverses, **joie de cultiver le lien social !**



Les grands moments des Jardiniers d'eau en 2025 : une belle année de productions :



Tous les mardis et jeudis matins,
nous nous retrouvons pour pratiquer le maraîchage ensemble (semis, plantations,



désherbagés, arrosages, récoltes) ou pour entretenir des parcelles de marais qui étaient à l'abandon depuis quelques années.

Assemblée générale du 11 juin

Elle s'est déroulée en présence notamment de l'économie diocésain Patrice LEMARECHAL et du père Bertrand GODEFROY en charge de la solidarité dans le diocèse, suivie d'un pique-nique avec les contributions de chacun : pâtés maison, recettes personnelles de salades... Un bon prétexte pour festoyer un soir autour de brochettes dans le jardin mis à disposition par Maryke et Jean-François.



Fête des Marais du 31 août.

La plupart des coulants étaient tristement à sec, mais notre stand fut bien présent, avec vente de nos produits. Notre épouvantail, qui doit beaucoup à Nathalie et Nadège, a remporté le premier prix au concours !



Fête des associations du 7 septembre

Notre stand était mieux placé que l'an dernier, et toujours aussi bien achalandé avec nos légumes (pommes de terre, salades, 6 variétés de tomates, basilic, oseille, ciboulette, fenouil...) mais aussi des confitures faites par Maryke à partir de nos petits fruits (cassis, prunes), conserves de tomates, miel de nos ruches à Plaimpied, soignées par Jean-Régis.

Le succès a été au rendez-vous, nous sommes repartis à vide, et plusieurs visiteurs nous ont découverts et rejoints.





Vie des marais

Quelques-uns d'entre nous ont répondu présents pour l'arrachage collectif de la jussie (plante invasive), organisé par Patrimoine Marais. Nous travaillons en lien avec les associations de maraîchers, la ville et l'agglomération de Bourges pour la mise en place de la Société Coopérative d'Intérêt Collectif (SCIC) des marais de Bourges. Cette SCIC permettra de réaliser des travaux permettant de conserver le cadre des marais (lutte contre les plantes invasives, entretien des coulants,...).

Vente de nos productions

Notre vocation première est le partage des légumes entre les jardiniers. La belle production de légumes en 2025 a permis de donner des salades, tomates, courgettes,... à l'épicerie sociale de Bourges Nord ainsi qu'à celle du Val d'Auron.

En plus, nous avons pu réaliser une vente à la sortie de la messe de la **cathédrale** le dimanche 16 novembre. Nous y avons été très bien accueillis.

Cette vente permet à l'achat de graines (bio bien sûr), de terreau, d'outils, de carburant... et la prise en charge de la labellisation Agriculture Biologique.



Visites et invitations

Au printemps, nous avons reçu plusieurs classes de **maternelles et primaires de Saint Dominique** : les enfants sont venus voir mais aussi semer avec nous et découvrir la vie dans le marais (plantes, escargots, vers de terre, eau...).

Un groupe de Sainte-Sévere (Indre) est venu en juin découvrir les jardiniers d'eau.

Nous avons eu la visite d'un groupe de migrants conduits par leur professeur de **français-langue étrangère**: belle occasion d'élargir leur vocabulaire ! L'un d'eux, Africain privé d'une jambe, souhaitait nous rejoindre à la fin de son cursus. Un autre, Esmatullah, Afghan qui a terminé ses cours, fait depuis partie de notre équipe ; il est moins disponible en ce moment car il a trouvé

du travail.

Une centaine de jeunes de l'aumônerie du **collège LEON XIII** de Châteauroux sont venus visiter notre marais ; ils ont été particulièrement intéressés par la solidarité autour de notre association.

Le **RERS**, Réseau d'Echanges Réciproques de Savoires, déjà venu nous visiter, nous a invités à présenter notre activité dans leurs locaux à la Chancellerie. Nous en sommes repartis avec un sac contenant plein de petites plaques d'ardoise à ficher en terre pour écrire le nom des légumes plantés ! Des adhérentes se sont déclarées intéressées pour nous rejoindre aux beaux jours.

En novembre, c'était au tour d'un groupe d'une quinzaine de jeunes des **PEP 18** (Pupilles de l'Enseignement Public); répartis en quelques équipes, nous leur avons fait visiter nos serres et nos plantations avec, notamment, Marie comme animatrice tonique et souriante. Ils ont réalisés des semis. Les deux côtés ont été enchanté, et désormais ils nous tiennent au courant de leurs activités. En remerciement, ils ont tenu à nous apporter des graines bio pour nos prochains semis.



Début décembre, comme l'an dernier nous avons invité l'**épicerie solidaire de Bourges Nord** à venir cueillir des kakis.

Nous sommes membres de la **coordination acteurs de Bourges Nord**, qui se réunit régulièrement pour aborder les questions d'actualité sur le quartier, quartier où nous avons des adhérents et des liens réguliers avec d'autres associations.



Sécheresse en 2025 :

Après les inondations de 2024, ce fut la sécheresse en 2025. Les coulants furent à sec ; ceci ne nous permettait pas d'aller en barque pour entretenir certaines parcelles.

Depuis, le niveau a bien monté, il faut maintenant écoper avant de partir !

Ces photos sont prises au même endroit : en septembre et en décembre.



Fleurs : Le carré consacré aux plantes pour le **fleurissement des églises** de Bourges continue à s'étoffer : rosiers, glaïeuls, dahlias, variétés de marguerites, campanules, jasmin d'hiver... Anecdote : l'un de nous qui ne comprend pas le français, à qui l'on n'explique que

l'essentiel, plein d'énergie et d'enthousiasme a vu ce lopin de terre inoccupée, et a pensé que c'était trop dommage de ne pas le mettre à profit. Et c'est ainsi qu'au printemps, on a vu sortir au beau milieu des fleurs à couper, de vigoureuses pousses de pommes de terre...



Entretien : Nous poursuivons **l'entretien** de nos parcelles éloignées, à garder en état pour être louées ; cela nécessite le passage de la débroussailleuse, le broyage, et même la tronçonneuse que manie Yves avec force et précision ; nous avons obtenu une dérogation pour brûler les énormes tas de bois accessibles uniquement en barques, sous certaines conditions.

Une parcelle est mise à disposition des scouts qui le désirent.



Pour nous rendre sur ces parcelles éloignées et inaccessibles à pied, nous avons des barques. Elles aussi réclament un entretien régulier : enlever le bois pourri, colmater les fuites, regoudronner. Cette année, nous avons récupéré les arceaux d'une serre : elle a été montée à côté de la première. Elle permettra d'augmenter la production des jeunes plants.



Les Jardiniers d'eau, association créée en janvier 2021 : le souhait de l'évêque de Bourges en prolongement de l'encyclique du pape François Laudato'Si, a rencontré la volonté de laïcs d'avancer dans une production légumière respectueuse de la nature. Nous proposons aux personnes en précarité (migrants, personnes en situation de handicap, dans leur tête ou dans leur corps), personnes isolées, jardiniers intéressés par une pratique collective du maraîchage et paroissiens souhaitant s'impliquer dans ce beau projet, **une activité autant physique que relationnelle**, sur notre terrain dans les marais. Tous bénévoles, nous semons, plantons, cultivons et produisons des légumes certifiés bio, que nous nous partageons ensuite. Les mardi et jeudi de 9 à 12h, et nous terminons par une collation. Venez nous rejoindre !



Merci à Thierry pour la rédaction de cette lettre.

Contacts : Antoine Gangneron, président : 06 80 30 67 38

mail : jardiniersdeau@gmail.com

et notre site internet : <https://gratuit-4223383.webador.fr/>